

El Avisador Numantino

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.
SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella, una peseta cincuenta céntos, al trimestre y CINCO al año, pago anticipado. Se suscribe en Soria, en la Librería de V. Tejero, Collado, 54. Único punto de suscripción

DIRECTOR PROPIETARIO

D. VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos y comunicados, convencional y económico.

La correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico calle del Collado, número 54, Soria.

CONVERSACIONES POLÍTICAS

I. SEÑORES:

Ellos, los elegidos, los omniscientes, los que disfrutan del poder ó que aspiran, por turno, á disfrutarlo, y los que á la sombra del poder, engalanándose con el título de independientes, tan gráficamente descritos por el gran Orense, viven y medran, sabrán explicar lógicamente la actitud de los conservadoras y fusionistas en los tristes tiempos que corremos. Por algo son ó han sido ó esperan ser ministros, ó si no ministros, subsecretarios, y cuando no subsecretarios, directores generales..... distintas cosas pero con iguales ó parecidos crecidos sueldos.

Pero el vulgo ignorante, es decir, el pueblo que trabaja y paga, aun cuando no coma, desconoce esa «filosofía» de los sucesos y, al ver tantas cosas y cosas como nos hacen sufrir fusionistas y conservadores, se pregunta asombrado: ¿qué pasa aquí, además de la mala administración y detestable conducta política de unos y otros, para que los liberales ejerzan, á ratos, de impenitentes moderados ó para que los antiguos doctrinarios se «sientan», á veces, cual desahogados demagogos?

Es cosa de perder la cabeza si de antiguo, con sus eternos desaciertos, no nos la hubieran hecho perder ya los, por turno, encargados de regir los destinos de la patria, casi convertida, por la mano de estos y de los otros, en una gran insula Barataria ó de barateros que nos resultan muy caros.

Contra Blanco, uno de los generales más liberales y más despreocupados—según el decir de los fusionistas,—tan despreocupado—según la afirmación dogmática del *Heraldo* y de *El Imparcial*, esos grandes y populares pontífices del liberalismo moderno— que permitió á uno de sus sobrinos el ingreso en la masonería en Filipinas, esa tierra clásica del fraile, armaron tal gritería

El Imparcial y el *Heraldo* que fué preciso relevarle, contra el gusto y la opinión de los conservadores; el partido, delos del turno, más enemigo de la masonería, empeñado en sostener á Blanco, el protector de los masones.

Hay en esto unas moscas, tan moscas, que el diablo que las atase por el rabo.....

Por indicación de elevadísima persona—como afirmaron los órganos ú organillos de los liberales, nosotros no somos más que simples cronistas ó cronistas simples— y con aplauso de los liberales fué á Filipinas Polavieja, el menos político de nuestros generales, aunque parece que el más cristiano, y los conservadores, hablan los fusionistas, no pararon hasta echarle la zancadilla.

A estas moscas, más moscas que las anteriores, ni aun siquiera podían verlas el rabo, aunque se juntaran, y sería juntar, doscientos diablos de á caballo, que ya son caballos y diablos.

Polavieja en Filipinas hizo lo que no podía hacer nadie, según aseguraron los liberales, apoyados ya en esto por los carlistas ¡ver para creer! é hizo lo que podía hacer otro general cualquiera, Primo de Rivera, por ejemplo... y con verlo ha bastado, según aseguran los conservadores, secundados á su vez, (esto sí que no es lo otro) por los republicanos, que es lo que nos faltaba que ver en esta tierra clásica de los garbanzos y de... eso.

Y en conformidad con estas opiniones distintas, mientras que los liberales de siempre, con vistas á la revolución, del brazo de los partidarios de D. Carlos, ensalzaban hasta las nubes los hechos de Polavieja y preparaban á éste los Cesareos recibimientos de Zaragoza, Barcelona y Madrid, cual si se tratara de un nuevo Napoleón, acariciando tal vez la idea de un dictador; los conservadores, y quien dice conservadores, casi dice moderados, es decir, reaccionarios, seguidos de cerca por los partidarios de la República, que irónicamente incitaban á todos á aclamar al nuevo Narvaez y excitaban á los «necios»

á aplaudir al «amo», variaron las horas de la venida de Polavieja, para tener el gusto de dejar con un palmo de narices á los admiradores del general y á los estudiantes de ahora, que por el gusto de gritar ¡viva el general cristiano!, á poco dan ocasión á una nueva noche de S. Daniel, que los estudiantes de antaño ocasionaron por sus gritos de ¡viva el catedrático liberal!

Y vayan ustedes juntando moscas y buscando diablos que las aten por el rabo.

Entretanto que el vulgo no sabe lo que se pesca en estos asuntos, por más que vaya pagando, aun cuando no coma, y entretanto que venga el trueno gordo á despejar incógnitas y á alumbrar el fondo tenebroso de estas cosas; cuando todos creíamos que lo que hace aquí falta es prudencia y seriedad y menos hojarasca y más corteza, menos división y más armonía, para ser, si no todo, la parte que necesitamos para arrostrar los peligros que nos amenazan y los que ya no nos amenazan porque nos dan, siquiera algo fuertes para ir sorteando las dificultades y vencerlas, el ministro de Estado y el Sr. Comas, ambos á dos que peinan canas, se dan de bofetadas, cual resueltos muchachos de sangre ardiente, casi al propio tiempo que los *Morgan* americanos pretenden mancharnos la cara con sus «manazas» tocineras.

¡Buen presente y magnífico porvenir! Si Dios no mejora nuestras horas.....

Aunque sí las mejorará, porque Dios es misericordioso y porque los españoles, con la sola excepción de los políticos, por su abnegación, por su desinterés, por su sacrificio, merecen alcanzar, y la alcanzarán, la totalidad intangible de esta hermosa patria, cuya benditísima bandera, protegida por la Cruz, descubrió esa tierra ingrata que nos cuesta hoy tanta sangre.....

He dicho.

JOAQUÍN LILLO Y BRAVO.

Carta de Madrid.

Madrid 28 de Mayo de 1897.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: La marcha de los acontecimientos preocupa hondamente á la opinión pública, fustigada por la prensa de oposición y aun de la ministerial, en sus vacilaciones y muchas veces en sus arrogancias, que hace desesperar á los liberales. Estos continúan sin cooperar en poco ni mucho á la labor parlamentaria, y el señor Sagasta dice que sus amigos no se han retraído de asistir á las Cámaras, sino que se abstienen; el Sr. Montero Ríos, añade á esto, que la disciplina de su partido le obliga á acatar lo acordado, dando á entender que su voto no hubiera prevalecido en lo del retraimiento. Un exministro liberal, que se dice auxilia al Sr. Cánovas, se asegura que emplea trabajos para hacer desistir de su actitud á los Senadores y Diputados fusionistas; y á todo esto el Gobierno va sacando adelante sus proyectos sin discusión alguna, con el fin de plantear después la cuestión de confianza á la corona y hacer la crisis parcial y vuelvan los liberales al Parlamento. Si estas notas del día son las que dan las impresiones del momento, también ofrecen tonos particulares los anuncios de las próximas sesiones de la Asamblea republicana, que darán comienzo pasado mañana. Mientras se recojen estas noticias en todas partes, los amigos de los separatistas cubanos continúan en su infundada agitación, y los laborantes de los Estados Unidos, auxiliados por los capitalistas, pretenden que el Gobierno de Washington medie en los problemas de Cuba tomando por base la compra de la isla. La guerra en la Gran Antilla continúa en las provincias de la Habana, Pinar y Santiago, y Mister Calboun, comisionado para que informe respecto al estado insurreccional de Cuba, ha concluido de escribir una memoria especial sobre su misión, memoria que estará mañana en manos de Mister Sherman. De las partidas insurrectas

—Cuanta se quiera, y sin miedo que la corten, por que viene muy profunda—contestó el director.

—Y mangueras ¿hay muchas?—siguió preguntando Jaf.

—Un verdadero almacén.

—No hay, pues, cuidado—dijo Jaf;—y dirigiéndose á las jóvenes continuó:

—Condesa, marquesa, pueden ustedes tranquilizarse; pero nos han de perdonar..... hay que hacerlo así..... hemos de trabajar un poco.....

Y expresándose en estos términos, se despojó de su abrigo y de su levita.

—¡Bravo, amigo Jaf, bravo!—exclamó el simpático marino entusiasmado, imitando al estudiante.

En breves instantes aquellos diez hombres, despojados de sus ropas más pesadas, se preparaban á la defensa contra el peligro mayor; contra el fuego.

La caldera fué encendida, y muy pronto un tubo de ancho diámetro lanzaba un torrente de agua en un gran depósito. Una bomba de vapor que tenía el establecimiento, fué puesta á punto de funcionar, y ocho largas mangueras fueron aplicadas á sus correspondientes grifos, repartidos por el pavimento del anchuroso almacén. El agua venía con suficiente presión para llegar á los tejados.

Todas las luces de aquellos vastos talleres fueron encendidas. Al ver el ardor con que nuestros hombres emprendieron el trabajo, el ir y venir, las varoniles voces con que unos á otros se animaban, hubiérase creído

—Aquí hay una escalera—se oyó decir á muchas voces.

Y se percibió el ruido que producía ésta al arrimarla á la pared; luego la voz de Macaylaky que gritaba de un modo estentóreo, sin duda con ánimo de ser oído por los de dentro.

—¡Arriba, compañeros!

Un momento después se oyeron fuertes golpes en la ventana y á Macaylaky decir:

—Ahora verán estos miserables de *La Gaceta*.....

Los amotinados aplaudían estrepitosamente. Nattachy abrió la ventana.

—¡Gracias á Dios!—dijo Macaylaky por lo bajo, mientras penetraba por la ventana.

En pos de él entraron tres hombres más. La ventana fué cerrada y reforzada con todo lo que hubieron á mano.

En aquel momento se oyó gritar en la calle:

—¡El último que ha subido, es Jaf! ¡Os engañan!

—¡El barón de Fredorand!—exclamaron á un tiempo, al oír aquella voz, las jóvenes, Burkissy, el marqués y los tres hombres que habían seguido á Macaylaky, que eran Jaf, Alejandro y Toiffa.

Los recién llegados bajaron de la mesa que habían colocado los sitiados para poder llegar á la ventana, y se reunieron al grupo. Su admiración no tuvo límites cuando vieron entre aquellos á la condesa de Sentisk y á la marquesa de Galodek.

Olga y Celia no perteneoían, puede decirse, á este

de Filipinas nada se sabe; pero se cree que los residuos que han quedado de aquellos grandes focos que capitaneaba Aguinaldo se hayan remontado á los montes, en donde por falta de recursos ó perecerán ó tendrán que entregarse.

Consejo de ministros.

Dado el estado actual de las cosas, la reunión de los ministros de la corona, bajo la presidencia del Sr. Cánovas, ha despertado marcado interés, porque en el Consejo sin duda alguna se tomaría algún acuerdo relativo al conflicto parlamentario. De cinco á siete de la tarde duró el Consejo. Este dió comienzo leyendo el señor ministro de Ultramar dos proyectos relacionados con los presupuestos de Cuba y Puerto Rico. Se aprobó después un decreto para compra de material de la Guardia civil y se habló de la conveniencia de fomentar la subscripción para sostener el colegio de huérfanos de la guerra: S. M. la Reina ha encabezado la subscripción con 50.000 pesetas y el Consejo acordó dar 10.000, que satisfarán los ministros de su peculio particular. Se acordó que todos los ministros, vistiendo el uniforme de gala, acompañen á la Real familia á Aranjuez para inaugurar la estatua que aquel pueblo ha erigido al Rey D. Alfonso XII, y que á la una de la tarde regrese el Gobierno de Aranjuez para poder asistir á las Cámaras, quedando con la reina el señor ministro de Marina, que con la Familia real regresará de noche. El señor ministro de la Guerra leyó una carta del capitán general de Filipinas, en que manifiesta que vive en Malacañán, extramuros de Manila, y que esto levantó el espíritu público, porque se creía que los insurrectos pudieran realizar algún atentado. El Sr. Cos-Gayón dió cuenta á sus compañeros de que los anarquistas sospechosos de Barcelona, á quienes no ha cabido sentencia, son ciento noventa y cinco; que algunos saldrán para Francia y otros para Buenos Aires, y que los que no marchen para cualquiera de aquellas repúblicas, serán conducidos á nuestra posesión de África en Río de Oro.

El conflicto parlamentario.

Aun cuando los ministros á la salida del Consejo nada han dicho, relacionado con la abstención de los liberales, es indudable que la discusión principal en la reunión del Gobierno versaría sobre tan importante asunto. Se cree que una vez aprobados sin discusión (como no la hay) los proyectos de ley que son indispensables para poder gobernar allá para el próximo miércoles, acaso hayan terminado todos los trabajos en ambas Cámaras. Se dice que de los proyectos quedan excluidos el de la ley constitutiva de la armada y el de la reforma del código de justicia militar en los delitos de imprenta y siendo esto así, entonces el jueves podrán suspenderse las sesiones de Cortes, según cálculos de ministeriales de abolengo. ¿Qué ocurrirá después? Según las versiones más autorizadas que circulan en los círculos políticos, después que el Gobierno saque adelante sus proyectos, el Sr. Cánovas re-

cojerá las dimisiones de todos los ministros, y con la suya también las entregará á S. M. la Reina. Los amigos del Sr. Cánovas consideran que al proceder de este modo entiéndese que no por proceder así, considera el Sr. Cánovas fracasada su política, ni mucho menos, sino que deja expedita á la regia prerrogativa el consultar con los presidentes y expresidentes del Consejo de ministros y de ambas Cámaras sobre todo asunto de Gobierno, y una vez hecho esto por la Reina, esta augusta señora, en uso de su prerrogativa, resolverá.

Conservadores y liberales.

Quedan ahora los cálculos y los calendarios que entre conservadores y liberales se hacen, ya en los salones de conferencias de ambas Cámaras, en los pasillos y en el círculo liberal de la calle Mayor, punto obligado y de reunión de toda la plana mayor y menor de los amigos del Sr. Sagasta. Para los conservadores es más que probable que el Sr. Cánovas vuelva á encargarse de nuevo de formar Gobierno, porque abriga la esperanza de llegar á solucionar todos los problemas pendientes. Los liberales dicen que esto no puede ser, pero que atentos, como siempre, á las decisiones de la Corona, aceptan desde luego su resolución. Sobre estos motivos giran todas las conversaciones y todos los cálculos. Hay ya quien anuncia que el Sr. Cánovas reformará tan completamente el Gabinete, que sólo quedarán del actual los Sres. Azcárraga y Cos-Gayón, y que el Sr. Pidal (D. Alejandro) sustituirá en la cartera de Estado al señor duque de Tetuán, y que el Sr. Romero Robledo ocupará la presidencia del Congreso, y habrá muchas sorpresas y muchas novedades á fines de la próxima semana. Mientras los hombres políticos del uno y del otro partido dirimen sus contiendas personales y de amor propio, el país, hondamente preocupado por la crisis que se observa en sus manifestaciones industriales, agrícolas y comerciales, no prevé ni el término de la guerra de Cuba, ni la indispensable protección que debe alcanzar su riqueza, agobiada por exacciones impuestas por quienes se llaman grandes estadistas.

En ambas Cámaras.

La misma ausencia de los liberales en el salón de sesiones del Senado y del Congreso: en los pasillos varios diputados, senadores y exgobernadores, comentan con acentuado calor los asuntos del día, impugnando y defendiendo la conducta política del Gobierno. Lo importante de la labor en la alta Cámara es el nombramiento de las comisiones que han de dictaminar en varios proyectos de ley. Esta tarde han salido de las secciones las comisiones relativas á la garantía de la nación por las operaciones de crédito para acudir á los gastos de Filipinas; declarando subsistente la autorización que tiene el Gobierno para el arbitrio de recursos indispensables para Cuba; la comisión que ha de entender en el restablecimiento de la escuela comercial en Santander; declarando obligatoria la vacunación y

revacunación y la de reforma del código de comercio, relativo á suspensión de pagos. Las discusiones relativas á los proyectos de fuerzas de mar y tierra y el proyecto declarando exento de responsabilidad al gobierno por haber reformado las plantillas de la armada. Todo esto se lleva en medio de una tranquilidad que á los liberales desespera; los conservadores preguntan: ¿por qué no presinden ustedes de la abstención? Las puertas del salón de sesiones están abiertas para los representantes del país. En las tribunas poca concurrencia. En el Congreso, la discusión en el salón de sesiones versa sobre el bill de indemnidad, cuya comisión ha formulado dictamen con arreglo á lo que solicitaba el Gobierno. El proyecto se aprobará. Antes el Sr. ministro de Ultramar leyó dos proyectos relativos á que continúen rigiendo en Cuba y Puerto Rico los presupuestos actuales y durante el próximo año económico; todo marcha perfectamente bien y apenas hay discusión alguna. En el salón de conferencias y en los pasillos háblase entre los liberales de la reunión previa que en estos momentos celebran en la casa del señor marqués de Santa Marta, de la calle de San Bernardo, los comisionados del partido republicano y de las fracciones centralistas y la que ha organizado la asamblea. Háblase también de la salida para Zaragoza del señor marqués de la Vega de Armijo; del fin político que pueda tener el viaje del Sr. Martínez Campos á Barcelona y de la conferencia que han tenido los Sres. Cánovas y el representante de los Estados Unidos en Madrid, Mister Taylor. Nada hace creer que los trabajos encaminados para que salgan de su abstención los liberales, pueda dar resultado hasta tanto que la crisis se plantee y quede cumplido el programa anunciado por los conservadores. En la Cámara popular mucha gente.

Desde Washington.

Es indigno que los laborantes se esfuercen en convencer á Europa de que España aceptaría proposiciones sobre la venta de la isla de Cuba. Un despacho de Londres, refiriéndose á cablegramas de Washington, dice que los Estados Unidos tienden ahora á buscar soluciones pacíficas, basándose aquellas soluciones en la autonomía radical, aun cuando los laborantes, apoyados por grandes capitalistas, no cesan en su empeño de la compra de la perla de nuestras Antillas. Ayer en la cámara de representantes, se presentó una proposición tendiendo á averiguar las opiniones que predominan entre los diputados yankees sobre la moción del senador Morgan relativa al reconocimiento de la beligerancia, y la mayoría del congreso de Washington se negó á discutirla, hasta que este asunto apareciera en la lista de los que la cámara ha de discutir y votar. Por lo tanto, aún nada se puede predecir si será ó no aprobada la moción Morgan en el congreso, como lo fué en el senado. También dicen de Nueva York, que será nombrado nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid, y que Mister Mac-Kinley ha indicado á un amigo suyo para sustituir á Mister Taylor, y que el designado

por el presidente es el senador Mister Georges Edmunds, que votó en contrario al reconocimiento de la beligerancia. Pero se dice que esta candidatura no la ve con gusto Sherman, que tiene otro candidato íntimo suyo. Sea de todo ello lo que quiera, lo cierto es que tanto en Cuba, por efecto de los cónsules norteamericanos, como por los laborantes y simpatizadores con los rebeldes en los Estados Unidos, parece depresivo para España que se tolere más intervención en asuntos de la competencia única de nuestra nación, y cuando en la gran Antilla hay un ejército numeroso dispuesto á hacer valer nuestros indiscutibles derechos.

La guerra de Cuba.

Con motivo del período de las lluvias, apenas se suceden los encuentros entre nuestras columnas y las partidas de rebeldes en estos días. Todo parece estacionado y sólo últimamente en la provincia de Pinar del Río, la división que manda el general Sr. Goy ha entablado rudo combate con los insurrectos. Por las diversas zonas en que operan los batallones de la Reina y Aragón, han experimentado los rebeldes la pérdida de 27 muertos y muchas armas y municiones. Nosotros un muerto y 12 heridos. También la media brigada que en la misma provincia manda el valiente coronel Sr. Struch, hizo ayer otros 27 muertos al enemigo, y finalmente una operación combinada por el río Cuyagnateje, en la misma provincia de Pinar, dió por resultado el haber destruido nuestros soldados diez botes que las partidas tenían en el río y un campamento, del cual se recogieron algunas armas, 1.600 cartuchos y 12 muertos, en su mayoría negros. Dos compañías de bravos soldados de España remontaron el río y causaron al enemigo en su huida 18 muertos más, resultando de estas operaciones un muerto y cinco heridos de la tropa. Nada se sabe en estos momentos de nuevos encuentros en la Habana, ni en el Camagüey, sino lo que se consigna en el último despacho, que dice lo siguiente:

Telegrama oficial.

Habana (sin fecha.) Recibido el 27.—General segundo cabo á ministro Guerra. Batallón provisional Baleares en potrero Sotolongo (Habana) batió grupo, causando bajas; columna un muerto. Batallón Vergara, reconocimiento Sierra-Ánimas (Pinar) destruyó campamento é hizo nueve muertos; tuvo un muerto y 10 heridos. Al atacar campamento estalló bomba sin producir daño. Batallón Aragón en Loma Mulo, tomó campamento Malaiche, hizo seis muertos; en diversas emboscadas hizo otros siete muertos y tuvo dos heridos. Batallones Canarias y Baleares batieron rebeldes en Carbajal, hicieron tres muertos; en Perico Pozo volvieron á batirlos, haciéndoles 17 muertos, uno titulado teniente; en Pozas y Tres Palmas hicieron otros siete muertos; por nuestra parte teniente Baleares Francisco Crespo herido leve. Voluntarios de Dimas, después de conducir convoy á Manajas, fueron sor-

mundo; tal era su estado de ánimo. Ambas enamoradas hasta la locura, en peligro quizá de morir, una casi en el día de sus bodas, la otra en el instante en que se le presentaba quizá ocasión de comunicar cuanto deseaba al hombre á quien había consagrado su vida. ¡Y en qué momento tan horrible!

La gritería aumentaba en la calle de un modo feroz; una lluvia de piedras hacía caer, con estrépito, todos los cristales del edificio, y retemblar el portón. Esto en la calleja y en la fachada principal.

Lo que se oía más lejano, pero ya cerca, era más terrible. El irritado gentío de la callejuela, no era más que la avanzada de la avalancha que, ensordecedora é imponente, se acercaba por momentos.

En frases cortadas, hablando todos á un tiempo devorados por la impaciencia, contaron los recién llegados que, arrollada la policía por el importante motín, se habían pedido más fuerzas, que no podían tardar en llegar. Satisfecha la curiosidad de los sitiados, dijo el general, conmovido:

—¿Y ustedes han venido, á pesar de todos los peligros?

—Estábamos citados, y un caballero nunca falta á su palabra—contestaron los recién venidos.

El general, el marqués, el director y Nattachy abrazaron con efusión á los valientes. Entonces dijo Jaf:

—Señores, el caso es bastante grave, y es necesario absolutamente hallar un medio de que no suceda nada á estas señoras. Las fuerzas no pueden tardar, pero el mo-

tín es espantoso, y á pocos minutos que tenga de su parte, podría hacer mucho. No hay que olvidar que los amotinados rodearán el edificio dentro de un momento.

—¿Hay armas en la casa?—preguntó Alejandro.

—No, armas ahora no, si acaso más tarde—dijo Jaf.

—¿Y si somos atacados?—preguntaron al estudiante.

—Primero lo seremos por el fuego—contestó éste.

—¿Un incendio!—¿Tratan de incendiar la casa?—preguntaron varias voces.

—Sí, eso se proponen. Cuando veníamos he oído algunas voces de ¡hay que quemar la casa! y he observado que entre el espantoso motín se veían muchos hombres y mujeres, de aspecto feroz, provistos de botellas y latas sin duda llenas de petróleo ú otra materia incendiaria.

—También yo he observado algo de eso—dijo Macaylaky.

—Ya ven ustedes, pues,—dijo Jaf—que lo probable, lo casi seguro es que los ferozes amotinados traten inmediatamente de prender fuego.

Las jóvenes lanzaron un grito de horror.

—Pero si hay bombas y agua—continuó Jaf con gran energía—yo prometo á ustedes, señoras, que no lo lograrán. Somos muchos y fuertes.

Esto dicho, el estudiante interrogó con la mirada al dueño de la casa, al director.

—Juan—gritó el director por toda contestación, hablando al regente;—preparad las bombas, las mangueras, todo.

—¿Hay agua abundante?

prendidos el 11 por rebeldes en Santa Cruz del Pino, resultando teniente guerrillas Andrés Castro y ocho tropa muertos. Teniente voluntarios Luis Egan y cinco tropa heridos. Presentados cinco.—*Ahumada.*

El sábado de la anterior semana se hallaba el general Weyler en Cienfuegos, y el día 20 se habrán embarcado para la península los generales Sres. Rey y Sandoval y los coroneles Sres. Alvarez y Villa, mas ciento cuarenta y un soldados heridos y enfermos.

Noticias.

Háblase de que en la conferencia que el señor Cánovas ha celebrado con el representante de los Estados Unidos en Madrid, Mister Taylor, éste ha indicado al jefe del Gobierno que en la república americana no existe mala voluntad contra España; pero que nada se puede responder de no variarse el sistema político militar en Cuba haciéndolo más clemente y suave. ¿Todavía quieren los americanos mayores sumas de benevolencia que las empleadas con los tripulantes del *Competitor* y con los cabecillas Ríos Rivera, Bacallao y otros?

—El general Sr. Martínez Campos saldrá dentro de breves días de Barcelona para Alhama y desde este balneario regresará a Madrid. Veremos lo que resulta después que el ex capitán general de Cataluña mejor de la dolencia reumática que le aqueja.

—En estos momentos las impresiones que predominan en el campo republicano, con relación a la próxima asamblea, son de concordia. Han llegado ya representantes de las provincias de ambas castillas, San Sebastián, Bilbao, Oviedo, Lugo, Logroño, Zaragoza, Valencia, Huesca, Alicante, Murcia, Sevilla, Albacete, Córdoba, Cáceres, Castellón y otras. Se cree que pasen de 700 los representantes. ¿Será cierto que se lleve a efecto la unión republicana? Muchos dicen que durante el curso de la discusión habrá tonos muy desafiados; mucho lo sentirán los republicanos de buena fe, que esperan de la asamblea motivos de que la opinión pública modifique sus opiniones respecto a ella.

—Como la tarde cierra nebulosa, la concurrencia al salón de conferencias del Congreso es extraordinaria: nada nuevo se cotiza.

—Hace frío.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

LA RECAUDACIÓN

La Gaceta publica los estados de la recaudación obtenida por el Tesoro en los diez primeros meses del actual año económico, cuyo resultado llega a 654.445.204 pesetas, ó sea 29.509.530 más que en igual período del año anterior.

Han ofrecido aumento la contribución industrial, derechos reales, impuesto sobre pagos del Estado, gravamen sobre los intereses de la Deuda, renta de Aduanas, derechos de los consulados, consumos, explosivos, tabacos, productos de canales, renta de Cruzada, redención del servicio militar y otros varios recursos.

Presentan baja la contribución territorial (aunque solo de 400.000 pesetas), las cédulas personales, impuesto sobre sueldos, carruajes de lujo, concierto de las Vascongadas y Navarra, alcoholes, azúcares, artículos coloniales, tarifas, timbre por la minoración a causa de las devoluciones y Literías.

Los pagos ejecutados por cuenta del presupuesto ordinario ascienden a 614.829.266 pesetas, cantidad inferior en 39.615.938 á los ingresos realizados, que resultan, por consiguiente, sobrantes por dicha suma en los diez meses transcurridos del año económico.

Por cuenta del presupuesto extraordinario se han realizado en ese tiempo 64.152.930 pesetas, de cuya suma corresponde al impuesto sobre el tráfico 4.152.930 pesetas.

Los pagos ejecutados con cargo al referido presupuesto ascienden á 57.625.020 pesetas, habiendo por tanto, también un saldo de 6.527.910 pesetas.

He aquí ahora la recaudación total obtenida por el presupuesto ordinario durante los diez primeros meses de los años económicos que se expresan y el resultado que ofrecen:

AÑOS	Pesetas	Recaudado de más en 1896-97.
1890-91.....	580.435.265	74.009.938
1891-92.....	569.650.421	84.794.783
1892-93.....	592.499.513	61.945.690
1893-94.....	621.030.528	33.364.675
1894-95.....	619.038.137	35.407.066
1895-96.....	624.935.674	29.509.529
1896-97.....	654.445.204	

Estos datos son favorables para el juicio desapasionado del estado de la Hacienda española,

aun en medio de los sacrificios que la guerra impone; y como constituyen indicios de los resultados que puedan obtenerse en lo sucesivo con una marcha ordenada y prudente de los asuntos financieros, los consignamos con mucho gusto.

Ecos y noticias.

La nueva empresa para el suministro de luz eléctrica á particulares de esta capital, ha comenzado y lleva con rapidez el tendido de cables por las calles.

La del Collado nos va pareciendo como una red para cazar codornices; y esto no deja de ser una gran ventaja para los inquilinos de los pisos altos, pues aunque sufran un descuido y caigan por el balcón, caerán en blando.

Quienes lo sienten son los de los pueblos, que dicen que ya no pueden lucir sus pendones, en los días de rogativa á la Virgen del Mirón.

Por el Gobierno de provincia se interesa á los señores alcaldes la formación y envío al mismo, de los estados de producción agrícola en los respectivos términos municipales, arreglados dichos estados al formulario que á continuación de la circular se publica en el *Boletín oficial* correspondiente al día 23 del actual.

Este servicio es más importante que lo que por muchos se cree, pues de la exactitud ó falta de verdad en los datos puede ocasionarse un conflicto para la agricultura ó para los consumidores.

Ha existido siempre la propensión de no decir la verdad en materia de estadísticas, y esto equivale á trazar á los Gobiernos un camino oscuro y escabroso en el que fácilmente se tropieza contra un obstáculo insuperable, ocasionándose así perjuicios de difícil reparación.

Ocultase la producción, y los Gobiernos, obligados á velar por el bien general de sus administrados, reclaman de otros países lo que entienden necesario para el nuestro; mas como autoriza la entrada de veinte y, realmente, solo faltan cinco, resulta un sobrante de quince que hace desastrosa competencia á los productos del país.

Si la supuesta producción se presenta excesiva resulta lo contrario; se abre halagüeño horizonte á las existencias nacionales y se lastiman los intereses del consumidor.

Procede, pues, que los datos estadísticos sean siempre el reflejo fiel de la verdad en cuanto sea posible y así se lo recomendamos á los Ayuntamientos, Alcaldes y Secretarios, llamados á cumplir el servicio que se interesa.

Nombramientos.—Por el Sr. Rector de este distrito universitario, han sido nombrados para desempeñar en propiedad las escuelas que á continuación se expresan, los Maestros y Maestras siguientes:

Para la escuela de Brias, D. Benito Recio; para la de Fuentelsaz, D. Eduardo Hortal; para la de niñas de Baraona, D.^a Agueda Pareda; para la de Borobia, D.^a Irene Gómez Postigo; para la de ambos sexos de Tajueco, D.^a Visitación Ontoria; para la de Taroda, doña Carmen Vicens; para la de Almarza, doña Francisca Fouceca; para la de Fuentearmejil, doña Rosa Arizón; para la de Piquera, doña Catalina Ibáñez; para la de Mombona, D. Juan Bustamante; para la de Villanueva de Gormaz, doña Elena Rebolllar; para la de Fuentebella, doña María Dolores González; para la de Benamira, doña Clementa Gil; para la de Ventosa de la Sierra, doña Isidra V. Sanz; para la de Sauquillo de Alcázar, doña Amalia Antonia Garas y para la de Cuevas de Ayllón, doña María Bazán.

La Administración de Hacienda de esta provincia publica en el *Boletín oficial* del viernes último el repartimiento de la contribución urbana entre los pueblos que, por no tener aprobado el Registro fiscal, siguen obligados á tributar por reparto al 1750 y al 23 como máximun, según que pertenezcan á la 1.^a ó la 2.^a sección, ó sea á los pueblos convenidos ó no convenidos con la Hacienda para la contribución de inmuebles.

Cinco son los distritos municipales comprendidos en la primera sección, á los cuales se les asigna una cuota líquida de 5.693.311 pesetas.

Los de la segunda sección, ó no convenidos, son 49, y habrán de pagar por cuota para el Tesoro 29.472.933 pesetas.

Poco serio parece que subsista la diferencia de tipos en pueblos de una misma región; y como este estado se prolonga tanto, diremos una vez más que ello significa que nuestra administración carece de base de equidad y hasta de justicia.

El día 1.^o del próximo Junio se abrirá al público la Academia preparatoria para el ingreso en el Cuerpo de Correos, que han establecido en

esta capital los Sres. Ortega y Rubio, oficiales del ramo en esta Administración.

Por breves días, se ausentó anteayer de esta capital nuestro estimado director, Sr. D. Vicente Tejero.

Deseámosle feliz regreso.

D. Alfredo Yagüe, cajero de la Sucursal del Banco de España en Reus, ó hijo político del conocido Comandante retirado en esta capital, D. Raimundo Monserrat, ha sufrido en estos días dos pérdidas dolorosas; la de un hermano, que ha fallecido en Ciria, y la de un hijo de quince meses de edad, que murió en esta capital el jueves último.

Enviamos á nuestro estimado paisano y su apreciable familia nuestro sentido pésame y les deseamos la mayor resignación para sobreponerse á la doble pena que les aflige.

De regreso de la Corte, donde ha pasado una temporada, llegó el viernes último á esta Capital la distinguida hija del Sr. Gobernador Civil de esta provincia Señorita D.^a Paca Carazon y Licerias.

En el tren del mismo día llegó también á esta ciudad el nuevo Interventor de Hacienda, don Juan Retes, con su familia.

Sean todos bien venidos.

Por causa de la persistente lluvia, no pudo la compañía gimnástica dar el jueves último la función anunciada.

Tendrá lugar esta tarde, si el tiempo no lo impide.

D. E. P. El viernes último falleció en esta ciudad, el apreciado labrador Florencio Ayllón, hermano del Sacerdote D. Jorge.

Unimos nuestro sentimiento al que este señor y su estimada familia experimentan.

En el juicio oral que se celebró el viernes último en esta audiencia provincial, aparecieron completamente separadas la opinión del Ministerio fiscal y la del Jurado.

En el examen de la causa seguida por homicidio causado por Ruperto Viñaras, de Santa María de las Hoyas, en la persona de su convecino Sebastián y lesiones inferidas á la esposa de éste, apreciaba el ministerio fiscal la comisión de delitos que merecían corrección: el jurado apreció en los hechos un acto de propia defensa, y declaró la inculpabilidad del procesado.

No pudiendo conformarse con tal veredicto, el Ministerio público pidió que otro jurado entendiera en esta causa, y éste nuevo tribunal de hecho dió anteayer el mismo veredicto de inculpabilidad que el anterior.

Y el que á juicio del Fiscal era reo de homicidio y de lesiones, obtuvo por el juicio del Jurado la libre absolución.

Escuelas Normales.—El estudio que el Consejo de Instrucción pública viene realizando para la reforma de las Escuelas Normales, toca á su término.

En la última sesión celebrada, entrose en la cuestión batallona, que es la de si los Profesores interinos han de ser ó no respetados en sus puestos.

Este punto nos parece que ha de dar mucho que hacer al Consejo y que ha de ocasionar el que la reforma no se lleve á efecto tan pronto como fuera de desear.

Un sociólogo acaba de publicar un cálculo muy curioso de lo que anualmente gastan los españoles en vicio.

En tabaco, 100.000.000 de pesetas.

En lotería, 83.000.000.

En café y fondas, 165.000.000.

En emigración veraniega, 50.000.000.

En tranvías, 15.000.000.

En toros, 87.000.000.

Y aún el paciente estadista se ha dejado en el tintero, otros muchos gastos que si no son viciosos, son por lo menos superfluos.

Casos y cosas.—Con motivo del retraimiento de los liberales para ir á la Cortes y de la indecisión de su jefe para adoptar una resolución, decía ha pocos días un político de los de Silvela á otro de los de Sagasta.

—De modo que están ustedes en una actitud expectante?

—No señor, contesto el aludido, estamos en una actitud indecente.

—¿Es V. el autor de este suelto?

—Si señor.

—Se ratifica V. en el mismo?

—Si señor.

—¿Está V. dispuesto á sostenerlo en todos los terrenos?

—Si señor.

—Pues elija V. armas.

—El acta.

LA ESPERANZA.

(FRAGMENTO DE UN POEMA.)

Si allá en lontananza se escucha el acento
De un eco que grato á nosotros llegó
Y al pecho inunda doquier de contento
Cual sueño que loca la mente forjó;
Si allá por los mares el bravo marino
Que mira perdido su pobre bajel,
Al par que reniega tal vez del destino,
Recorre su vista celeste dosel;
Si horrible zozobra le roba la calma
A púdica niña que anega el dolor,
Creyendo, en los sueños que forja en su alma,
Que ingrato la olvida quien tiene su amor;
Si acaso el mendigo demanda el amparo
Del rico que ignora su triste orfandad,
Y sólo el desprecio le muestra el avaro
Que, cínico, escupe su livida faz;
Si el pobre soldado que lucha en la guerra,
El triste que, enfermo, pretende salud,
El hombre que deja la misera tierra
Y aquel que aquí queda en continua inquietud;
Un eco perciben allá en lontananza
Que calma al instante su loca razón,
La voz es que envía falaz la esperanza,
Fugace quimera, mentida ilusión.
«Mortal, no desmayes, le dice atrevida;
«Yo soy panacea que curo tu mal,
«Yo mato el hastío que causa la vida
«Y cino á tus sienes corona inmortal.»
«Yo soy el consuelo de virgen amada
«Que anhela á los brazos volar de su amor;
«Yo vuelvo al regazo de patria adorada
«Al hijo que lejos defiende su honor.»
«Yo brindo palacios, ventura y riqueza
«Al hombre que guía la necia ambición,
«E invento mujeres de excelsa belleza,
«Que ofrezco á quien siente fatal la pasión.»
«Mortal, no desmayes, que siempre á porfía
«Los hombres doquiera vendrán de mí en pos,
«Pues saben que inundo de eterna ambrosia
«A aquel que me adora como único Dios.»
Horrible blasfemia que escucha el humano,
Juzgando insensato cabal realidad
Los sueños que traen al punto á su mano
Aquellos que espera con gran ansiedad.
Mas nada, que pronto vendrá el desaliento,
Y en llanto anegarse verá el corazón,
Verá que es tan solo su audaz pensamiento
Quien loco forjara tan grata ilusión.
Y entonces, el eco que allá en lontananza
Con gusto escuchara, con vivo placer,
Verá que es cual humo que el aire no alcanza
Apenas sus ojos le vieran nacer.
Sí, deja esos sueños ¡oh triste mortal!
Cese, cese ya siempre tu vana inquietud;
Que á todas tus penas, que á todo tu mal
Un término solo pondrá el ataud.

JUAN SIERRA PASCUAL.

ANUNCIOS PREFERENTES.

VENTA DE UN MOLINO

En el pueblo de Los Rábanos, distante 200 metros de la población, se vende un molino harinero de represa, con dos molares, limpia y demás, en regulares condiciones, según su clase. Tiene en sus alrededores un plantío pequeño, joven: Quien desee comprarle puede verse con D. Santiago Milla, vecino de dicho pueblo.

2-3p

Venta de fincas rústicas y urbanas.

Los dueños de la antigua *Capellania de Portelárbol*, que de común acuerdo han redimido la carga que pesaba sobre las fincas que la constituyen y que radican en los pueblos de Portelárbol, Gallinero, Matute, Sepúlveda, Portelrubio, Fuentecantos, Pedraza, Aylloncillo, Fuentelsaz y Fuentefresno; siendo la mayoría de ellas de buena calidad y contándose buenos prados de siego y de excelentes pastos, y algunas casas y una majada en Portelárbol, Portelrubio y Sepúlveda; han convenido en anunciarlas á la venta, libres de toda carga y gravamen, por término de un mes, que terminará el día 20 del próximo Junio.

Para más detalles y condiciones dirigirse á Manuel María Martínez, vecino de Gallinero.

4-4 d

VINO SUPERIOR

se vende á 7 reales decálitro y 0⁸⁵ céntimos de peseta azumbre.

Garbanzo pequeño de buen cocido á 8 reales celemin.

Id. superiores, á 12 y 14 reales.

Alpargatas Zoraguanas á 7 reales y cinco céntimos par.

Abono mineral á 21 y 25 reales quintal.

Comercio de Angel Martínez, Trévago.

SORIA.—Est. tip. de V. Tejero.—1897.

SECCION DE ANUNCIOS

LEYENDO SE GANA DINERO

“La Numantina.”

Gran establecimiento de ferretería y taller de cerrajería de

CLAUDIO ALCALDE

Numancia 29, 31 y 33 y Ramillete 1.—(Antes 24 y 23).

Tengo el honor de poner en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que dispongo de una magnífica colección de camas inglesas y del país en todas clases y tamaños, advirtiéndole que puedo ofrecer este artículo en mejores condiciones que nadie por hallarme en relación directa con las principales casas del extranjero, ofreciendo dichas camas desde 15 pesetas en adelante, pudiéndose elegir desde el citado precio hasta lo más caro, lujoso y elegante, con arreglo á los adelantos modernos, tanto en incrustaciones como en mosquiteros colgados.

Batería de cocina.

Desde el objeto más preciso hasta el más difícil de adquirir, en competencia y sin rival. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes para obras con grandes ventajas.

GRAN COLECCION en telas metálicas y cribas de idem. Alambres de todos gruesos, taberías, pesas y medidas, grifos de latón y madera, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, nuevo sistema, hierro para rejas, espino artificial para cercados, tubos cristal para alumbrados, copialores de cartas, estufas en todos tamaños, caloríferos, calentadores, cafeteras rusas, jaulas de todos tamaños, cartuchos fuego central y Lafuchet, bombas de todos sistemas y una profusión de artículos que no se detallan por no molestar al público. Bonito y variado surtido de lámparas y quinqués á precios muy favorables. Cajas de fondos.

NOTAS.—Esta casa concede un beneficio de un 2 por 100 á todo parroquiano que haga de gasto 50 pesetas, siendo al contado.

También se encarga de adquirir en el momento toda clase de artículos por difíciles que sean, dentro de su ramo y á petición del cliente.

PURIFIQUE Ud EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

GEOGRAFÍA PARTICULAR DE LA PROVINCIA DE SORIA

por D. Anastasio González Gómez,

Maestro de 1.ª enseñanza.

Acompañan á esta obra útiles y convenientes estadísticas, como la municipal, escolar y parroquial; precio de los billetes de los viajeros en los ferrocarriles; mercados y ferias; puestos de la Guardia Civil; pueblos de etapa y administraciones del Giro mutuo, por lo que viene á ser una curiosa y verdadera

Guía de la provincia de Soria.

Por su indiscutible utilidad y sus buenas condiciones tipográficas puede utilizarse como libro de lectura en las escuelas.

Véndese en la imprenta y librería de V. Tejero, al precio de UNA peseta ejemplar y DIEZ pesetas docena.

Collado, 51.—SORIA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.



Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 4.

(Paseo de Recoletos). GARANTÍAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.....	PESETAS	12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS.....		43.598.510
TOTAL.....		55.598.510

32 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59,159.694'43.

Subdirector en Soria, D. José Castellví y Catalá.—Plaza de Herradores, 15 bajo.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

A. PORRAS, Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arsenal, 22, duplicado. Madrid.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN. Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Los niños crecen más robustos y les facilita la dentición.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA **COMPANIA COLONIAL** TAPIOCA, THES 50 Recomendaciones Industriales DEPOSITO GENERAL CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

GRAN ZAPATERÍA DEL PROGRESO

DE LOS SEÑORES

LAPUENTE Y MODREGO

86. Collado, 88, Soria.

Esta casa ofrece al público un abundante y variado surtido de calzado en últimas novedades para caballeros, señoras y niños, lo mismo en fino como en ordinario, todo construido en sus talleres por oficiales de primera y material tanto del reino como del extranjero, de las mejores fábricas conocidas.

Esta acreditada casa no omite gastos ni sacrificios que estén á su alcance, para seguir dando gusto á su clientela y á cuantas señoras y caballeros tengan el gusto de visitar este establecimiento.

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. V. ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse inalterablemente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASTMÁTICO DEL DR. KLEIN

CURA el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN. Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde ó crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA, EN SORIA.—Ángel Lucille, Farmacia, Collado, 64.—Santiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor, Doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

ALEMANIA

BÁLSAMO ANTI-REUMÁTICO DEL DR. BADE

ÚNICO DEPÓSITO EN SORIA

FARMACIA DE RUIZ

Este excelente preparado da maravillosos resultados en toda afección reumática. A cada frasco acompaña su prospecto.

Precio: 5 pesetas frasco.

Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por

D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria.

Véndese en la Librería de Vicente Tejero á 0,75 pesetas ejemplar y 7,50 pesetas docena.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid. En Soria, J. Morales, sucesor de Calahorra.